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麦德龙是德
国最大、欧洲第
二、世界第三的
零售批发超市集
团，世界 500 强
企 业 之 一 ，于
1995 年 进 入 中
国。

玛娅·斯特法
诺维奇(Maja Ste-
fanovic)，毕业于塞
尔维亚贝尔格莱
德大学语言学院
汉语言文学专业、
塞尔维亚共和国
外 交 部 外 交 学
院。2021 年任塞
尔维亚外交部双
边合作总司副助
理部长、公使衔参
赞、大使；2022年3
月起，任塞尔维亚
驻华大使。
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支持一带一路
密切两国交流

“近年来，中塞全面战略伙伴关
系不断加强，两国之间的‘钢铁情谊’
也得到了进一步加深。”接受媒体群
访时，玛娅·斯特法诺维奇表示。

“塞尔维亚一直是‘一带一路’倡
议的坚决拥护者和积极参与者，该倡
议为塞尔维亚的经济发展提供了重
要机遇。”玛娅·斯特法诺维奇说。

她以今年3月匈塞铁路塞尔维
亚境内贝尔格莱德至诺维萨德段（贝
诺段）的开通为例——匈塞铁路是中
方共建“一带一路”倡议与欧洲发展
战略对接的重大项目，贝诺段开通
后，列车最高运行时速可达200公
里，从塞尔维亚首都贝尔格莱德到第
二大城市诺维萨德的时间从90分钟
缩短至半小时。这对提高客货运输
能力、便利沿线民众出行、促进沿线
经济社会发展等具有重要意义。

玛娅·斯特法诺维奇还补充说，
塞尔维亚正在起草与中国的自由贸
易协定，这项工作将确定贸易开放的
范围，包括塞尔维亚农产品、食品和
酒类等产品……她表示，相信随着中
塞两国合作的深入，塞尔维亚将在经
贸等方面得到更长足的发展。

合作前景广阔
期待再次来厦

在投洽会新闻中心，有一面落地
玻璃窗，透过窗户远眺，郁郁葱葱的
绿化和海天一色、船舶往来的场景尽
收眼底。从采访间出来后，玛娅·斯
特法诺维奇就被眼前的美景所吸引
——她径直来到窗边，一边轻声赞
叹，一边用手机拍下照片。

这是玛娅·斯特法诺维奇第一次
来厦。她直言：“是第一次，但绝对不
是最后一次！厦门环境优美，不愧有

‘海上花园城市’的美誉，我很期待再
次来厦。”

“福建与塞尔维亚的投资合作关
系密切。其中，紫金矿业在塞尔维亚
的投资项目，既促进了当地经济发
展，还提供了6000多个就业岗位，提
升了塞尔维亚居民的收入和生活水
平。”玛娅·斯特法诺维奇说，此次投
洽会之行，让她对福建有了更多、更
深入的了解。

“中塞合作前景广阔，”玛娅·斯
特法诺维奇表示，期待未来，两国能
在农业、绿色经济、自动化产业及数
字经济等方面开展更为深入的交流
与合作。

文/厦门日报全媒体记者 罗子泓
图/厦门日报全媒体记者 王火炎

零售商密切关注中国市场
数字经济是本届投洽会关注的重点议题

之一。作为全球第二大数字经济体，中国正
在加快数字化发展。数字化给零售业带来的
变化和机遇十分明显，近年来跨国零售巨头
麦德龙也在中国加力数字化转型。

昨日，麦德龙中国总裁蔡天乐在接受本
报记者采访时说：“中国目前的零售业可以说
是世界零售业的创新，让我们看到了数字化
带来的最新发展。在考虑对这个行业的投资
时，无论是来自欧洲或者是美国的零售商，都
会密切关注中国市场。”

在蔡天乐看来，当人们谈论数字化时，谈
论的实际上是经济增长。他认为数字化带来
的增长是企业各项增长中非常重要的部分，
麦德龙中国也已投入大量精力打造强大的数
字化平台。他分享了疫情防控期间麦德龙中
国依托数字化建设完成“保供”的案例，数字
化增加了麦德龙的会员黏性、提高了抗疫保
供的物资调配能力，也提升了公司内部远程
办公效率。

必须专注于你的客户
“必须专注于你的客户。”这是蔡天乐眼中

企业逐浪市场的密码，“无论我们做什么，客户
都必须处于中心位置。”在他看来，数字化也为
拉近企业和客户的距离提供了新机遇，让企业
获得了与客户直接沟通、了解客户需求的新渠
道。他提到，当下消费者更为审慎，会更加理
性地做出购买决定，会考虑零售商能够在多大
程度上提供低价。因此，在保证商品品质的前
提下，拿出有吸引力的价格对任何零售商而言
都是非常重要的。基于服务客户的理念，麦德
龙中国也推出了麦德龙会员店，更精准对接客
户需求。

扎根中国多年，麦德龙越来越懂中国消费
者。面对年轻客户对市场上国潮产品、汉文化
特色产品的推崇，蔡天乐说：“每个国家都拥有
自己独特的历史和物产，我来自德国，我们对
自己国家的产品非常自豪，只要有可能，就会
购买本国产品，并推广本国的产品和文化。所
以我非常理解中国消费者对中国产品、中国历
史文化的自信和自豪。”他说麦德龙中国也会
不断满足中国消费者在这方面的需求。

文/厦门日报全媒体记者 郭睿
图/厦门日报全媒体记者 王火炎

麦德龙中国会密切
关注中国市场的发展，
并寻找机会。从我的角
度来看，中国市场依然
非常有投资吸引力。

近年来，中塞全面
战略伙伴关系不断加
强，两国之间的“钢铁情
谊”也得到了进一步加
深。
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王亭亭，迪
卡侬中国副总裁，
2021年被授予陆
家嘴十大杰出青
年称号。她秉承
集团“让运动触手
可及”的发展愿
景，凭借对零售业
高速发展的犀利
洞察力，促成迪卡
侬中国实现多个
本土化的商业创
新。
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蔡天乐蔡天乐

体育新业态新模式
将进一步发展
昨日下午举行的领航中国·

新兴产业投融资合作大会开幕式
暨主旨论坛上，迪卡侬中国副总
裁王亭亭热情洋溢的主题演讲赢
得阵阵掌声。在她看来，体育所
产生的化学反应无疑是市场活力
的最大催化剂。

“作为世界最大的自行车生
产和消费国，中国骑行市场已有
深厚根基。未来，我们国家还将
建成更多绿色骑行道。”王亭亭
以自行车运动为例，畅谈体育产
业发展前景。她认为，随着城市
绿色空间进一步扩大，国内的骑
行热还将持续很长时间，政府在
体育场馆、体育设施方面的投
资，增大了市场上体育场地的存
量，从而为运动消费创造更充足

的场景。
飞盘、骑行、腰旗橄榄球、陆

地冲浪……年轻消费者的生活方
式正在从室内走向室外，“小众运
动”在年轻群体中日益受欢迎，从
而使其走向大众视野。王亭亭表
示，各年龄段群体对体育锻炼的
需求均有明显提升。也就是说，
随着用户日益增长的品质化、多
元化体育消费新需求，将进一步
推动体育新业态、新模式、新消费
板块的发展。

体育+科技
擦出绚烂火花
体育+科技，将擦出更绚烂

的火花。王亭亭表示，伴随着体
育健身事业的持续发展，国内的
新技术也在迅速迭代，以 5G、
VR/AR、元宇宙、数智达人等为
代表的新技术正在与体育健身快

速交融，为后者带来新的驱动力。
“运动变成一种潮流和生活

方式，通过社交网络的发酵受到
追捧。”在王亭亭看来，户外运动
中的休闲娱乐与社交属性被激发
后，为人们提供了情绪表达的出
口。户外运动从小众圈层的爱好
成为一种全民性的“社交货币”。
与此同时，社交与休闲娱乐需求
的加入，极大拓展了户外用品的
品类。“当户外运动成为一种生活
方式，搭帐篷、玩飞盘、喝咖啡、美
食美酒‘一条龙’渐成标配。”她认
为，户外运动将成为一个流量入
口，形成包含传统户外用品、食品
饮料、娱乐互动、配套服务等多元
化产品的生态体系，从而延伸出
更多消费场景。

文/厦门日报全媒体记者 薄洁
图/厦门日报全媒体记者 陈

偲瑶

中国体育
产业发展充满
生命力，这是
一个万亿级的
蓝海市场，赛
道广阔，有着
若干空白领域
亟待开发。


